



El INAH conmemora el Día Internacional de la Eliminación de la Violencia Contra las Mujeres

- La Coordinación Nacional de Antropología llevó a cabo el conversatorio “Voces de las mujeres indígenas contra las violencias en razón de género”
- Participaron lideresas de colectivos dedicados a la defensa de los derechos de este sector de la población, e instituciones académicas

En el marco de la conmemoración del [Día Internacional de la Eliminación de la Violencia contra las Mujeres](#), la Coordinación Nacional de Antropología, del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH), dependencia de la Secretaría de Cultura federal, realizó el conversatorio “Voces de las mujeres indígenas contra las violencias en razón de género”, con el objetivo de generar un espacio de reflexión y contribuir a eliminarlas.

La actividad contó con la participación de integrantes de las Casas de las Mujeres Indígenas y Afromexicanas (Camia), la Coordinadora Nacional de Mujeres Indígenas (Conami), la Red Nacional de Abogadas Indígenas (RAI); la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), el Centro de Investigaciones y Estudios Superiores en Antropología Social, y el Instituto Nacional de Pueblos Indígenas.

Tras un ritual de bienvenida, encabezado por integrantes de las Camia, en el que se agradeció a los cuatro puntos cardinales, la coordinadora nacional de Antropología, del INAH, Paloma Bonfil Sánchez, destacó que el 25 de noviembre es una fecha en la que se hacen visibles las mil formas en que las mujeres y las sociedades tratan de exponer un problema que las lastima como personas y colectivos, además de mostrar algunas propuestas y estrategias para transformar esa realidad.

“Este día es de encuentro, de suma, de sinergia entre procesos sociales que se manifiestan en los lugares más pequeños, pero que construyen redes a nivel regional, nacional e internacional”, expuso.



La antropóloga también resaltó que es un encuentro con las instituciones mandatadas a acompañar estos procesos de cambio, con el fin de hacer valer esos derechos y cerrar las brechas de desigualdad; así como un espacio de encuentro y diálogo con la academia.

En representación del secretario técnico del INAH, José Luis Perea González, el director de Planeación y Evaluación Técnica, César Arturo Lozano Cabello, coincidió en que se trata de un día de lucha, de esperanza y de aliento, para cerrar filas contra la violencia de género, ya que esta no puede ser normalizada.

El conversatorio se dividió en dos paneles: el primero, contempló las expresiones de las violencias contra las mujeres indígenas, entre ellas la vicaria, obstétrica, digital, espiritual (cuando se trastoca el territorio y el derecho al agua y a la tierra), feminicida y estructural en el acceso a la justicia, así como la importancia de nombrarlas y las estrategias para combatirlas, con testimonios de representantes de las Camia, la RAI y la Conami.

El segundo, giró en torno a las sinergias entre las organizaciones de mujeres indígenas, las instituciones y la academia, enfocadas a combatir las violencias en razón de género contra ellas, con miras a incorporarlas a los espacios de investigación.

Finalmente, se abordaron los retos, líneas de acción y rutas a seguir para erradicar este tipo de violencia, y se presentó la Cartilla de Derechos de las Mujeres. Después del conversatorio se realizó una expoventa artesanal, en la que participaron mujeres creadoras provenientes de Guerrero, Oaxaca, Puebla, Veracruz, Hidalgo, Michoacán, Querétaro y Estado de México, quienes elaboran textiles, muñecas, llaveros y canastos, etc.

---oo0oo---

Síguenos en:

Facebook: [@inahmx](#)

X Corp: [@INAHmx](#)

Instagram: [@inahmx](#)

YouTube: [INAH TV](#)

TikTok: [@inahmx](#)

Sitio web: [inah.gob.mx](#)